

à la pénitence. De cette Grotte muette où s'agenouilla Bernadette, de cette eau qui coule avec un doux murmure, de ce rocher où se posèrent les pieds de la Mère de Dieu, s'élançant quand même toute voix se tairait, une parole d'une éloquence attirante, toute céleste. Les peuples y viennent et s'en retournent consolés et meilleurs; ils y reviennent, ils y reviendront toujours, emportant chaque fois avec eux un nouveau ferment de sainteté, qui finira par pénétrer les masses froides et incroyantes. Lourdes est un des éléments les plus énergiques pour la transformation du monde. Le mal est profond, incurable; la guérison sera lente, longue peut-être; mais, n'en doutons pas, elle est en bonne voie.

Le premier acte pontifical pour la béatification de la Vénérable Bernadette nous en est un sûr garant. Après tant d'autres, venant du Souverain-Pontife, celui-ci constate que la pieuse enfant n'a pas été trompée et n'a pas voulu tromper; que les apparitions et les demandes de la Sainte-Vierge, montrées déjà par tant de prodiges, ont été réelles. S'il est possible, le nombre des pèlerins ira en augmentant; et, lorsqu'un décret de béatification aura, comme nous l'espérons, inscrit la Vénérable dans le Livre d'or de la Sainteté, les pèlerins de Lourdes achèveront leur pèlerinage devant la chaise de la Bienheureuse.

Qui sait? Cette date ne sera-t-elle point celle de ce triomphe de la Sainte Eglise, que nos coeurs dans l'angoisse se plaisent à entrevoir, où un saint Pasteur régira le troupeau du Christ, un pilote divin, assis au gouvernail, guidera la barque de Pierre? Les âmes souffrantes et lassées nourrissent de nouveaux espoirs; la bonté de Dieu et la toute-puissance suppliante et maternelle de Marie, semblent les permettre et les autoriser.